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EU REVISA LEGALIDAD DE LA LEY 

ANTIINMIGRANTE  

 

BOLSAS SUFREN TRAGEDIA GRIEGA  
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Inauguración de la Facultad de Ingeniería Ambiental en la Universidad de 

Chiapas 

Excélsior: En gira de trabajo por Chiapas, el Secretario de Educación 

Pública, Alonso Lujambio, reconoció el esfuerzo y las acciones que ha 

impulsado el Gobierno estatal en educación superior, toda vez que hoy más 

chiapanecos tienen oportunidades de continuar con su preparación 

académica, e incluso, se ha colocado por encima de la media nacional. 

―Esta es una política de Estado, una política que no ve colores políticos, es 

una política de Estado que ve hacia el futuro‖, señaló. 

Al acompañar al gobernador Juan Sabines en la inauguración de la 

Facultad de Ingeniería Ambiental de la Universidad de Ciencias y Artes de 

Chiapas, Lujambio comentó que en el estado destacó el crecimiento en la 

matrícula estudiantil y aseguró que la infraestructura educativa en la entidad 

alcanzó un 9 por ciento de crecimiento en comparación a nivel nacional, 

que sólo ha logrado un 4.5 por ciento en tres años de Gobierno. 

Recordó que la meta de cobertura en el nivel superior es de 30 por ciento 

para 2012, la cual, consideró que está superada ya que se ha logrado 

ampliar la matrícula con nuevas instituciones de educación superior. Por otra 

parte, señaló que en el vecino estado de Oaxaca se aplicará la Prueba 

ENLACE, a pesar de las diferencias con el magisterio. 

Sabines, por su parte, dijo que gracias a la labor conjunta con la Federación, 

se ha logrado extender la educación superior a los 118 municipios de la 

entidad, debido a que al iniciar su gestión sólo había cobertura en 80. 

(Excélsior 21-A, La Crónica 10, El Sol de México 2-República, El Financiero 11 

y 32, Ovaciones 5, La Razón 10) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01EXCE280410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01EXCE280410
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* Arma SEP megapuente 

Reforma: La SEP decidió dar a los maestros un megapuente en mayo para 

celebrar la Batalla de Puebla, aunque la fecha no sea oficial, pues los días 3 

y 4 de mayo están marcados como ―suspensión programada por sucesión 

de días inhábiles‖ porque el 5 de mayo está considerado como ―suspensión 

de labores docentes‖. Sin embargo, la Ley Federal del Trabajo indica que el 

5 de mayo no es un día de descanso obligatorio, y el primero de mayo, que 

sí es oficial, no se modificó por ser sábado. Adicionalmente, en algunas 

escuelas no habrá clases el viernes 30 de abril por el festival del Día del Niño.  

En su gira de trabajo por Chiapas, el Secretario de Educación, Alonso 

Lujambio, aseguró que el megapuente se apega a la legislación y el 

calendario escolar cumple con los 200 días de estudio. ―El tema del 

calendario escolar estuvo bajo el escrutinio de la sociedad desde que se 

lanzó, y tenemos que respetar también ese proceso‖. Por su parte, el director 

de Planeación de la SEP, Rafael Freyre, explicó que el 5 de mayo es un día 

de asueto oficial para los maestros, así como para los burócratas, según el 

Artículo 28 de la Ley Federal de Procedimiento Administrativo.  

El Sol de México: En tanto, el Secretario de Educación de Tlaxcala, Miguel 

ángel Islas Chío, se manifestó en contra de estas suspensiones porque 

argumentó que afecta la calidad de la educación ―y además nos echan la 

culpa a los maestros cuando nosotros no lo determinamos, sino el Congreso 

de la Unión‖. (Reforma 2-A, Excélsior 20-A, Metro 11, El Sol de México 6-

República) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Lectores.- Precisiones de IEMS 

Milenio: Publica una carta de José de Jesús Bazán, Director General del 

IEMS, en la que desmiente la información publicada en la nota ―Denuncian 

la existencia de 80 aviadores en Prepas del GDF‖, firmada por Jorge 

Hernández, argumentando que la información es falsa y que puede 

verificarse en los resultados de las supervisiones que les realizan la Contraloría 

Interna del Instituto y la General del DF. (Pág. 19) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06REF280410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02MIL28ABR10
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* Afectará al INEA la ley antiinmigrantes 

La Jornada: La aplicación de la Ley SB1070 podría afectar la alfabetización 

de adultos que desarrolla el INEA en Arizona, Estados Unidos, dirigida a 

connacionales y de la que se benefician algunos migrantes latinos, advirtió 

el titular del organismo, Juan de Dios Castro. El INEA atiende a unos 25 mil 

migrantes en suelo estadounidense, con programas de alfabetización, 

primaria y secundaria, en un total de 285 plazas y centros comunitarios.  

Entrevistado en el marco de la Reunión de Balance de la Implementación 

de Acciones de Mejora INEA-Oportunidades, el funcionario precisó que en la 

actualidad las acciones de las ―plazas comunitarias‖ se realizan con 

normalidad. (Pág. 17) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Aboga Calderón por las reformas 

Reforma: En una comida con industriales de la Canacintra, el Presidente 

Felipe Calderón dijo que el gobierno hizo a un lado el pesimismo en lo peor 

de la tormenta financiera de 2009, y que no hay otro camino para México 

más que el de las reformas a fondo. Explicó que para impulsar la 

competitividad de la economía, su gobierno ha exo0rtado el diálogo para 

impulsar la Ley Antimonopolios. (Pág. 8-A) 

* Senado para acuerdo con EU; IP pide boicot 

El Universal: En rechazo a la Ley SB1070 que criminaliza la condición de 

inmigrante en el estado de Arizona, los senadores frenaron la aprobación de 

un acuerdo con EU en materia de cooperación, en caso de desastres 

naturales, ―ya que no hay ánimo de cooperar con un país que nos agravia‖. 

Diputados y senadores, condenaron la ley y exhortaron a la Secretaría de 

Relaciones Exteriores a recurrir a todos los espacios y mecanismos para 

defender los derechos y la integridad de los migrantes mexicanos. 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04JOR28ABR10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01REF280410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I05UNI280410
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La cúpula empresarial llamó ayer a boicotear los bienes y servicios de 

Arizona ―para demostrar que podemos generar una consecuencia 

económica negativa‖. El dirigente electo del Consejo Coordinador 

Empresarial, Mario Sánchez Ruiz, propuso dejar de comprarles y el presidente 

del Consejo Mexicano de Hombres de Negocios, Claudio X González, 

calificó la ley de retrógrada. (Ocho Columnas, 4 y 16-A) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/04/10 ECONOMÍA 11 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/04/10 POLÌTICA 32 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/04/10 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/04/10 ACADEMIA 40 

 

CAMILA, QUERETANA DE 9 AÑOS, GANA CONCURSO 
DE DIBUJO DE LA UE ; PARTICIPARON 25 MIL NIÑOS 

DE 55 PAÍSES 
ESTEFANÍA SALINAS CONCHA 

 

 

POLIFACÉTICA. SI BIEN LA PINTURA ES UNA DE SUS PASIONES, A CAMILA SÁNCHEZ TAMBIÉN LE GUSTARÍA 

SER CHEF 
 

La estudiante de cuarto grado de la escuela primaria ―Buckingham‖ de 

Querétaro, Camila Sánchez Chávez, ganó el primer lugar del Concurso 

Internacional de Dibujo sobre Equidad de Género de la Unión Europea, y 

ayer recibió el premio que consiste en una computadora portátil con valor 

de mil euros y un diploma. 

 

La embajadora de la delegación de la UE en México, Marie Anne Coninsx, 

entregó a la niña de nueve años el reconocimiento y la felicitó por el dibujo, 

el cual, dijo, representa de una forma sencilla la visión de los niños sobre la 

equidad de género. En el certamen participaron más de 25 mil niños de 55 

países. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/04/10 ACADEMIA 40 

 

Tras recibir el premio, Camila Sánchez contó que su mamá la alentó para 

que se inscribiera en el concurso y le explicó el significado de equidad de 

género de un modo didáctico. Con estos conocimientos, señala, decidió 

llevar a cabo un dibujo al cual tituló El equilibrio está en manos de todos. 

 

La estudiante dice que para realizarlo utilizó lápices de colores, con los 

cuales plasmó una serie de hombres y mujeres tomados de las manos 

formado un círculo. Esta imagen, indica, representa la igualdad entre 

hombres y mujeres. 

 

Camila Sánchez cuenta que le gusta la pintura, el basquetbol como 

deporte, pero sobre todo dibujar y, aunque dice que no ha tomado clases, 

le gustaría ser pintora y chef. ―Lo primero, porque quiero hacer obras 

famosas como Pablo Picasso y, por otro lado decorar pasteles, como ya lo 

hago ahora‖. 

 

Respecto a la computadora que recibió, dijo que la usará para sus 

actividades escolares. Pero también, dice, gusta de leer, pasar las tardes en 

el jardín de su casa y platicar con sus compañeros de escuela. 

 

Sobre Camila Sánchez, el director de la primaria Juan Gómez Matus señaló 

que es una alumna consistente y aplicada, un ejemplo a seguir para todos 

los estudiantes de que se puede triunfar académicamente y en eventos 

internacionales. A la ceremonia de entrega, Camila fue acompaña por sus 

padres y su hermana mayor, Aranza.  

 

Por su parte, Marie Anne Coninsx señaló que ―la Unión Europea seguirá las 

tareas en educación en América Latina, porque la mejor manera para 

combatir y entender la falta de oportunidades depende de las nuevas 

generaciones como Camila.‖ Este organismo actualmente cuenta con 

programas para promover la equidad de género en el mundo, promover la 

erradicación de la violencia en contra de las mujeres, acceso a la justicia, 

discriminación, promover los derechos humanos y democracia. 
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28/04/10  10 
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28/04/10 SOC Y JUS 48 
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28/04/10 POLÍTICA PP-9 
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28/04/10 ESTADOS 40 
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28/04/10 NACIONAL 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/04/10 CULTURA 4 A 

El compositor dará un concierto el viernes 30 en el Centro Nacional de las 

Artes 

LUIS PESCETTI PIDE OFRECER A LOS NIÑOS UN MUNDO 

REAL, ANTES QUE IDEAL 

Trabajar con ellos me llena de vitalidad y aleja de los prejuicios, dice a La 

Jornada el también escritor 

Presentará ese día su libro Te amo, lectura (Natacha), publicado por 

Alfaguara 

 
LUIS PESCETTI, EN IMAGEN TOMADA DEL CUADERNILLO DE SU DISCO BOCASUCIA. FOTO 

Ernesto Romero 
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28/04/10 CULTURA 4 A 

 

 
UNA DE LAS ILUSTRACIONES REALIZADAS POR EL ESCRITOR PARA SU LIBRO TE AMO, 

LECTURA (NATACHA) 

MÓNICA MATEOS-VEGA 

En una esquina Tom Sawyer. En la otra El Principito. Al primero lo apoyan los 

niños, el segundo es el rey de las niñas. El equipo de ellos es el de los 

aventureros, ellas son las románticas. Ambos entran en feroz competencia 

para defender a su líder. 
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El Principito es el mejor porque domestica animales, pero Tom es un as, pues 

consigue que sus amigos le hagan la tarea. Entre mil peripecias, una maestra 

se lleva los honores: ha conseguido, una vez más, promover la lectura. 

Todo lo anterior ocurre en el nuevo libro del compositor, comediante y 

escritor Luis Pescetti (Santa Fe, Argentina, 1958): Te amo, lectura (Natacha), 

editado por Alfaguara y que para el autor es ―una declaración de amor y 

agradecimiento para lo que fue la lectura en mi vida‖. 

Sobre todo, el texto ―es lo más parecido a un ensayo acerca de cómo creo 

que se debe promover la lectura, dejando en claro que tiene mucho humor 

y está escrito como ficción. Muestro todas esas emociones reales de los niños 

cuando se tienen que enfrentar a la lectura y pasan del ‗ufff, ¡qué flojera 

leer!‘, al ‗¡sígale, sígale, maestra!‘‖, detalla en entrevista con La Jornada. 

No la tienen fácil 

Hace 20 años, Pescetti comenzó su labor como profesor de música en 

escuelas públicas estatales en su natal Argentina. Luego fue promotor de la 

lectura en México y Cuba, pero un día se dio cuenta de que no quería ser 

ensayista, sino que ―le latía‖ escribir y actuar, pues eso era ―la vida misma‖. 

En 1990 llegó al país para convertirse en uno de los más populares y queridos 

intérpretes de música para chicos, con ese toque antisolemne que logra que 

hasta los padres más serios se suelten el chongo. 

En esas dos décadas de trabajo para los niños, Luis Pescetti ha visto que si 

bien se ha vivido una revolución en cuanto a las nuevas tecnologías para 

comunicarse, lo que no ha cambiado son algunas ideas en los pequeños, 

como: ―quiero llamar la atención‖, ―no quiero que me rechacen‖, ―no 

quiero caer en el ridículo‖, ―me siento enamorado, pero tengo miedo de ser 

rechazado‖, ―rompió conmigo y yo la quería mucho‖. 

En medio de esa nube de pensamientos, los niños de hoy, añade, tienen 

―mucha presión en cuanto a encontrar un lugar en el mundo, más que 

antes.  
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28/04/10 CULTURA 4 A 

Tienen mucho más miedo al ridículo, mucha presión para no quedar 

excluidos de un grupo determinado y mucha dificultad para reconocer un 

deseo o una vocación. 

―Avanzan los años y pareciera que el entusiasmo cayó en descrédito, es 

decir, toda la sociedad urbana se volvió tan cínica o irónica con las 

creencias, que si te entusiasmas o crees en algo es malo. Por eso los chavos 

no le entran ni a una cosa ni a otra; se ríen de todo. No la tienen nada fácil.‖ 

Y tampoco los profesores, continúa, ―pues las condiciones de trabajo de la 

docencia son muy arduas, son muchas horas sostenidas, sin pausa, 

atendiendo 30 o 40 chavos y cada uno reclama ser hijo único, con 

situaciones familiares que piden que el maestro se convierta en trabajador 

social, sicólogo, terapeuta. Es una gran exigencia sicológica. Por eso el 

trabajo del docente en la actualidad está sobrexigido‖. 

Toque de irreverencia 

En las primeras páginas de la historia Te amo, lectura (Natacha), el niño 

Jorge dice: ―¡Tom Sawyer, si quiere, le rompe la cara al Principito!‖, a lo que 

responde Sabrina: ―¡Si niñito! ¡Y el Principito le avienta un planetazo y los 

tumba!‖ 

Al respecto, Luis Pescetti señala que ese toque de irreverencia que imprime 

tanto a sus canciones como a sus cuentos es algo que las familias viven 

cotidianamente, pero que pocos se atreven a pensar que puede ser 

literatura o música para niños. 

―No tenemos que hablar siempre de la infancia ideal. Si a los niños les damos 

imágenes de vida ideal, luego en la vida real se pierden, por más que uno 

les diga que esas son las más adorables y lindas. Ofrecerles un plano real no 

quita el que tú puedas proyectarles lo que te ilusiona y motiva. 

―Los niños tienen fantasía, sí, pero también son bastante realistas. A veces 

veo en los espectáculos que los papás se desbalagan y los hijos son los que 

dicen: ‗mamá, compórtate‘. 
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―Las instantáneas que capto de la vida de los niños o de sus familias son tan 

fuertes que si aparezco solo con una guitarra no importa, es más creíble, 

porque no hay intermediarios.‖ 

–¿Cuál es la enseñanza más grande que le ha dejado su trabajo con los 

niños? 

–La entrega, la vitalidad y el no tener prejuicios. Aprender con qué 

construyen su burbuja o su presente, conocer la capacidad de los chicos 

para construir un presente vital. 

Luis Pescetti presentará el libro Te amo, lectura (Natacha), ilustrado por él 

mismo, durante el concierto que con motivo del Día del Niño ofrecerá este 

viernes en el Centro Nacional de las Artes (áreas verdes), a las 18 horas, en 

calzada de Tlalpan y Río Churubusco. Prohibido llevar a la solemnidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/04/10 CULTURA 5 A 

El programa se extenderá a la población adolescente, anuncia Miriam 

Martínez 

ALAS Y RAÍCES SERÁ RENOVADO EN FAVOR DE “UNA 

POLÍTICA CULTURAL PARA NIÑOS” 

Un eje de ese cambio serán las alianzas con dependencias oficiales y no 

gubernamentales, dice 

ÁNGEL VARGAS 

Formalizar alianzas es un concepto estratégico en la nueva época del 

programa Alas y Raíces. Por lo menos, así lo dejó ver ayer de forma 

reiterada, su titular, Míriam Martínez Garza, al anunciar la renovación de esta 

instancia del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), a 15 años 

de haber sido creada. 

En conferencia de prensa, la funcionaria destacó que esa transformación 

responde a ―la necesidad de crear una verdadera política cultural para 

niños, y esto sólo es posible si fortalecemos el programa desde el ámbito 

institucional‖. 

Al respecto, sostuvo que uno de los puntos principales de la renovación de 

Alas y Raíces es servir de articulación de diferentes iniciativas y programas 

que en favor de la niñez y su desarrollo se emprenden desde los gobiernos 

federal y estatales, e incluso el sector no gubernamental. 

―No quiero decir que no hay (una política cultural para los niños). Hay 

muchas instancias del gobierno e independientes que trabajan en favor de 

ellos‖, precisó. 

―Es muy necesario que estemos unidos en los mismos objetivos, y la idea de 

este fortalecimiento y vinculación creemos que es lo que llevará a la 

continuidad de programas y a que no haya cambios de un sexenio a otro. 
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―Entonces, más que no exista (una política cultural para ese sector), lo que 

hace falta es vinculación, esfuerzos conjuntos y convenios para que esto 

pueda continuar en un momento tan difícil para México, con mucho 

cambios y diferentes problemáticas de la infancia.‖ 

Nueva página web 

Tras enfatizar que el cambio en el programa incluye asimismo abarcar a la 

población adolescente, así como una nueva página web, Miriam Martínez 

destacó que aliarse con otras áreas del CNCA y otras dependencias 

redundará en la optimización de recursos, económicos y humanos. 

No obstante que su presupuesto para 2010 es de 44 millones de pesos, 4 

millones de pesos menor que el del año pasado, informó, Alas y Raíces 

cumplirá todo el programa de trabajo gracias a las alianzas con otras 

instancias públicas, además de la austeridad adoptada por el CNCA. 

Entre los primeros frutos de esas alianzas, la funcionaria destacó ―el proyecto 

Desastres: prevención e intervención con niños a través de los lenguajes 

artísticos‖, en coordinación con el Cenapred, la Sedena y ONG; y el 

Proyecto Biblioteca Alas y Raíces, colección de 14 títulos para niños y 

adolescentes (entre los que figuran obras de Franz Kafka, J.D. Sallinger, 

Rudyard Kipling, J.M. Coetze y José Agustín), que será distribuida 

gratuitamente en el país por conducto del Programa Nacional de Salas de 

Lectura y la Red Nacional de Bibliotecas Públicas. 

Luego de mencionar que la descentralización es otro concepto 

determinante para la transformación del programa, para que las acciones 

culturales no se limiten a las capitales y ciudades más importantes de los 

estados, Miriam Martínez anunció que, ―para compartir esta renovación de 

Alas y Raíces‖, este 30 de abril, Día del Niño, se efectuará una gran fiesta en 

el Centro Nacional de las Artes. 

Espectáculos circenses, de clown, teatro, música, talleres y cabaret para 

niños forman parte del programa que se efectuará de 10 a 20 horas en 

diversos recintos de ese complejo cultural, ubicado en calzada de Tlalpan y 

Río Churubusco, estación General Anaya del Metro. Entrada libre. 
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Tonatiuh Morales ―intenta subsanar la carencia bibliográfica sobre el tema 

en México‖ 

SE RECUPERA EN UN LIBRO LA HISTORIA DEL CLOWN Y 

EL PAYASO; PROPONE UNA VISIÓN INTEGRAL DE ESE 

QUEHACER 

 
CLOWNS DE BARNUM, IMAGEN TOMADA DEL LIBRO COEDITADO POR ESCENOLOGÍA Y EL 

CONSEJO NACIONAL PARA LA CULTURA Y LAS ARTES 

 

CARLOS PAUL 

Se dice que la nariz roja es la máscara más pequeña del mundo, la cual 

distingue a dos de los personajes más memorables y divertidos de las artes 

escénicas: el clown y el payaso. 

El arte del clown y del payaso, precisamente, es el título del libro que 

propone una visión histórica, teórica y práctica de ese quehacer artístico. 

Se trata de un volumen que ―recupera fundamentos, experiencias e 

información valiosa para leer la historia del clown y sus procesos formativos.  
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Da indicaciones y hasta recomendaciones éticas y profesionales, que 

colocan al lector, al estudiante o interesado por ese arte, ante cuestiones 

importantes, como decidir qué camino dentro del mundo del clown elegir‖, 

apuntó la investigadora y docente Cristina Barragán, en la presentación del 

libro, el domingo pasado, en el Museo Nacional de Culturas Populares. 

Escrito por Tonatiuh Morales (DF, 1955), conocido desde hace 33 años como 

el payaso Panchito Morales, el libro ―intenta subsanar la carencia 

bibliográfica sobre el tema en México‖. Como creador perteneció a la 

generación fundadora del Cirque Du Soleil y es fundador y director del 

Centro de Artes Escénicas y Circo Contemporáneo de Colima, así como de 

la Compañía Ángeles de la Calle. 

Para el también investigador, la diferencia entre clown y payaso, ―es que 

este último (el payaso), usa el humor popular o la comicidad grotesca, 

mientras el clown usa el humor inteligente‖. 

Por la profesionalización 

Coeditado por Escenología y el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, 

por conducto de la Dirección General de Culturas Populares, El arte del 

clown y el payaso aborda una parte antropológica e histórica que da 

cuenta de dónde viene lo cómico y las subcatego-rías que lo diferencian de 

la sátira y la ironía; hasta la parte que explica cada uno de los personajes 

clásicos, como el clown, el augusto, el vagabundo, el mimo, los bufones y el 

trampa. 

Una segunda parte abarca la profesionalización de ese arte, pues pregunta 

al lector interesado qué desea ser: ¿clown o payaso? 

―Eso es muy importante, pues lamentablemente en México nos enfrentamos 

a un proceso donde los jóvenes aprenden ese arte como pueden y 

cualquiera les quiere enseñar.‖ 
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Comentado también por Federico Serrano, Abraham Zavala y Édgar 

Ceballos, en su momento, Cristina Barragán concluyó: El libro ―propone rutas, 

algunas muy precisas, con ejercicios específicos, con ilustraciones e 

instrucciones, pero sobre todo nos contagia una pasión y nos alerta sobre el 

sentido de responsabilidad de esa profesión, al tiempo que nos compromete 

con el respeto al oficio y nos invita a divertirnos con la elección‖. 
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“Los derechos de autor se multiplicarán”, augura el editor Fernando Valdés 

PLAZA Y VALDÉS PONDRÁ A DISPOSICIÓN DEL PÚBLICO 

MIL 500 TÍTULOS POR INTERNET 

Ciento cincuenta ya se pueden leer de manera completa y gratuita en 

Google Books, adelanta 

ERICKA MONTAÑO GARFIAS 

La editorial Plaza y Valdés acaba de lanzar una iniciativa que pondrá a 

disposición del público mil 500 títulos académicos de su catálogo para leerse 

en Internet, de manera gratuita y de principio a fin. 

Hasta el momento, unos 150 ya están en Google Books y en los próximos 

meses subirán el resto, anunció el director de ese sello, Fernando Valdés. 

Con esta iniciativa ―no vamos a perder. El hecho de que comiencen a 

aparecer en Internet y puedan ser leídos en un mundo de 800 millones de 

hispanohablantes generará mayor demanda. Se multiplicarán los derechos 

de autor. 

―Si México toma la decisión de poner a sus académicos en Internet vamos a 

ser los más conocidos en el mundo‖, subrayó el editor, quien adelantó que 

realiza reuniones con rectores y directores de centros de educación superior 

para que se sumen a su proyecto, que forma parte de las cinco actividades 

que Plaza y Valdés tiene para conmemorar el bicentenario de la 

Independencia. 

Con este catálogo en línea garantiza la divulgación del trabajo académico 

que ha quedado marginado a lo largo del tiempo en tirajes de mil o 2 mil 

ejemplares publicados por sellos privados y oficiales, centros de investigación 

e instituciones de educación superior que cuentan con área editorial. 
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Esto, añadió, ―en realidad ha afectado el desarrollo académico, científico, 

tecnológico y cultural de los países‖, ese fenómeno ha causado que en 

muchos lugares ya no existan las editoriales académicas, ―porque las 

multinacionales las han absorbido y han acabado con la riqueza cultural de 

cada país‖. 

Por una editorial académica 

Desde la creación de Plaza y Valdés, prosiguió Fernando Valdés, ―tratamos 

de hacer una editorial académica: a partir de ese momento llevamos a 

cabo muchas actividades para demostrar que no es lo mismo editar y 

vender libros que cualquier otro producto que implica otros procesos de 

producción. Pero la ceguera de una sociedad alejada de la cultura nos 

compara con cualquier producto, incluso con los vulgares‖. 

Ante esta situación, la editorial ―toma la iniciativa de abrir, a través de 

Internet las páginas de cada uno de sus títulos publicados durante más de 20 

años, y hablo de más de mil 500 títulos que podrán ser leídos íntegra y 

gratuitamente por estudiantes, académicos y demás lectores potenciales 

del mundo‖. 

Entre los primeros títulos disponibles figura Guía para realizar investigaciones 

sociales, de Raúl Rojas Soriano, uno de los más vendidos en Plaza y Valdés. 

Asimismo, Rojas Soriano destacó que ―los autores debemos preocuparnos 

por la difusión de nuestras obras sin que esto signifique sólo la búsqueda de 

mayores regalías por su venta. Considero que un porcentaje significativo de 

creadores estamos más interesados en divulgar nuestros aportes, incluso si 

percibimos menos regalías‖. 

El resto de actividades se dará a conocer en los próximos meses, aunque 

Valdés adelantó la publicación de una colección de diccionarios de 

lenguas indígenas, un tratado de medicina tradicional indígena y una 

colección de diccionarios de ciencias sociales 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/04/10 CULTURA 7 A 

“Estamos a la espera de obtener una señal experimental en FM”, informa su 

director 

NUEVA PROGRAMACIÓN Y RECONVERSIÓN 

TECNOLÓGICA, PROYECTOS DE RADIO EDUCACIÓN AL 

CUMPLIR 85 AÑOS 

 
ERICKA MONTAÑO GARFIAS 

Nueva programación, digitalización de acervo y reconversión tecnológica, 

así como la realización de la octava Bienal Internacional de Radio son los 

proyectos de este año de Radio Educación, al cumplirse 85 años de su 

fundación. 

Uno de los objetivos en materia de reconversión tecnológica es obtener una 

señal en frecuencia modulada (FM) ―experimental‖, indicó Antonio Tenorio 

Muñoz Cota, director de la radiodifusora. 

Precisó que ya se hizo la petición ante la Comisión Federal de 

Telecomunicaciones (Cofetel), instancia que a su vez solicitó mayor 

información de aspectos técnicos y de contenidos. 

―La emisora está en la fase de acopio de esta información y confía en que 

su solicitud será considerada en términos de su trascendencia, interés y 

beneficio público.‖ 

Antonio Tenorio destacó que el carácter de ―experimental‖ no se refiere al 

contenido o la programación de Radio Educación en esa nueva señal, sino 

a cuestiones técnicas. ―Tiene que ver con probar que puede acortarse la 

distancia de 800 MHZ a 400 MHZ. No hemos entrado al proceso de discusión 

interna en cuanto a de qué manera iríamos cubriendo las etapas, respecto 

a si realizaríamos una programación propia de AM y después otra de FM, 

hasta que no tengamos una definición clara de la Cofetel. 
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―No sabemos cuánto tiempo tomará, y aunque no hemos tenido respuesta 

favorable todavía, nos alienta y llena de optimismo que el trámite no haya 

sido desechado en primera instancia.‖ 

Para ese cambio, añadió Tenorio, se cuenta con una partida especial de 2.7 

millones de pesos que se sumarían a 5 millones de pesos asignados en el 

capítulo 5 mil del Presupuesto de Egresos, ―el que atiende infraestructura. No 

tenemos una proyección precisa, porque al solicitar una señal de tipo 

experimental Cofetel tiene la potestad de definir el alcance y dependiendo 

de éste –que podría ir de 300 a los 5 mil vatios en una primera etapa–, se 

determinará el tipo de transmisor que necesitaremos adquirir. Hay un rango 

ahí que va de inversión inicial entre 3.2 y 5.3 millones de pesos. Más o 

menos‖. 

Respecto de los demás proyectos, el funcionario resaltó que se incorporan 

10 nuevas series y otros programas especiales como parte de los festejos por 

el bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución. 

Esta semana se lanzó el portal sintonía 200/100 en su página de Internet, en 

el cual se tiene acceso a series históricas de la radiodifusora. Tan sólo en la 

red ―hemos tenido un aumento superior a 45 por ciento de nuestras entradas 

a la página web y el tiempo que los radioescuchas internautas permanecen 

en nuestro sitio está arriba de una hora, lo cual no es habitual para este tipo 

de público, lo que quiere decir que la señal por sí misma tiene un valor. 

Necesitamos reforzar la infraestructura y la propia oferta de este medio de 

acercamiento a la audiencia‖. 

Asimismo, prosigue la digitalización de material y se espera que este año 

concluya la de 2 mil 450 cintas en carrete abierto, para ―resguardar uno de 

los acervos sonoros más importantes del país‖. 
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ACARREAN ESTUDIANTES A UN MITIN DEL PANAL 
 

JAVIER VALDEZ, CORRESPONSAL 

  

Culiacán, Sin. Miles de estudiantes de bachillerato, licenciatura y otros 

niveles fueron obligados a acudir a un acto político organizado por el 

Partido Nueva Alianza (Panal) y la organización ciudadana Cuenta 

Conmigo para apoyar a Héctor Melesio Cuén Ojeda, ex rector de la 

Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) y precandidato a la presidencia 

municipal de Culiacán. Las actividades académicas se suspendieron en 

diversos planteles de la UAS en Culiacán, y los maestros pasaron lista a 

muchos de los alumnos acarreados. 
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PROTESTAN TRABAJADORES DEL INEA EN QUERÉTARO 
 

MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSAL 

Querétaro, Qro. Unos 70 trabajadores del Instituto Nacional para la 

Educación de los Adultos (INEA) suspendieron actividades ayer en protesta 

por supuestas violaciones a sus derechos laborales. Alicia Martínez Ramírez, 

secretaria general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 

para los Adultos, explicó que desde enero, cuando Armando López Martínez 

se encargó de la dependencia, contrató un despacho para realizar un 

diagnóstico en siete de los nueve sectores del INEA a fin de explicar por qué 

no se han cumplido las metas de alfabetización en la entidad. Esto afecta a 

10 trabajadores, pues personal de ese despacho desempeña sus 

actividades, dijo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/04/10 SOC Y JUS 48 

El pacto incluye las áreas de docencia, investigación y difusión 

RECTORES DE LA UNAM Y LA UAQ FIRMAN CONVENIO 

DE COLABORACIÓN 

 
RAÚL ITURRALDE OLVERA, JOSÉ CALZADA ROVIROSA Y JOSÉ NARRO ROBLES, MOMENTOS 

ANTES DE SUSCRIBIR EL ACUERDO EN LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE QUERÉTARO FOTO 

NOTIMEX 

Querétaro, Qro., 27 de abril. Junto a la formación científica, técnica y 

humanística, las universidades están comprometidas a promover los valores 

esenciales que parecen diluirse en la sociedad contemporánea, aseguró el 

rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro 

Robles. 

Estas instituciones, apuntó, también tienen el compromiso de avanzar en el 

saber, porque no se trata de comunidades repetidoras, sino generadoras de 

nuevo conocimiento, con espíritu de reto a la verdad científica, siempre 

incompleta. 

En la firma de un convenio de colaboración entre esta casa de estudios y la 

Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) en materia de docencia, 

investigación, extensión y difusión de la cultura, Narro Robles sostuvo que las 

universidades públicas están involucradas en el diagnóstico de los 

problemas del país y en el ofrecimiento de las soluciones respectivas. 
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Con el gobernador de la entidad, José Calzada Rovirosa, y el rector de la 

UAQ, Raúl Iturralde Olvera, el rector de la UNAM advirtió que la defensa de 

la universidad, que de manera sistemática realizan los integrantes de estas 

comunidades, es esencial para la nación. 

En el auditorio Fernando Díaz Ramírez del Consejo Universitario de la UAQ, 

afirmó que México requiere de más jóvenes en las aulas, mejores niveles de 

preparación, más calidad, mayores conocimientos novedosos y propuestas 

de solución. 

Por su parte, Calzada Rovirosa señaló que la suscripción de estos pactos 

institucionales es fundamental para el desarrollo regional y nacional, porque 

contribuyen al desarrollo del conocimiento y a la vinculación con la 

sociedad. 

―Unirnos para trabajar en el desarrollo de las ciencias y las humanidades 

avizora grandes alcances que seguramente beneficiarán a buen número de 

queretanos‖, indicó. 

En tanto, Iturralde Olvera consideró que las universidades públicas continúan 

siendo el principal bastión para la movilidad social, el mejor argumento del 

desarrollo sustentable y las principales promotoras de las políticas públicas 

que inciden en el bienestar de las colectividades. 
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Innovan en la gestión escolar 
 

EDUARDO CAMACHO 

Para decirle adiós a la falsificación de la firma de papá en boletas escolares 

y facilitar la administración en escuelas, Mauricio Valdez Piñón y Uzias 

Bernabé Pérez Yescas, diseñaron la plataforma de Administración y Gestión 

Total en Información y Control Académico (Agtica Edusoft). Es un ―software‖ 

único creado por egresados del IPN dirigido a instituciones educativa, 

elevando productividad y eficacia de procesos administrativos y 

académicos.  

¿Cómo se diseño y conformó el ―software‖?  

En 2003 detectamos que los colegios privados no se tenían sistemas de 

gestión viables tanto en lo académico como en lo administrativo; sólo 7% 

tenía algún sistema. Buscamos gente capaz de liderear el proyecto en el 

área tecnológica y entró Uzias para desarrollarlo y tras mucha investigación 

ya lo comercializamos.  

¿Ha cambiado el uso de sistemas administrativos en escuelas?  

En 2010 creció el uso de sistemas administrativos, lo cual demuestra un interés 

de escuelas aunque lento pues son reacias al cambio, sobre todo maestros; 

mientras los dueños desean hacerlo los docentes lo frenan para evitar 

capacitaciones y actualizaciones.  

¿Qué ventajas ofrece?  

Interesa mucho la parte financiera. Hay un módulo donde se almacena el 

historial de pagos de cada alumno; otro es el de calificaciones y uno 

destinado a comunicaciones; en este podemos mandar correos de forma 

segmentada a padres, alumnos, docentes o a quien se indique, vía correo 

electrónico o mensaje por celular.  
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También se establece comunicación con alumnos, padres y personal a 

través de su módulo de comunicaciones y en la comunidad WEB Agtica 

Educenter, extensión del aula física, donde publican avisos, tareas, 

exámenes y todo lo concerniente a la academia.  

¿A los padres de familia qué beneficio les aportará?  

Los profesores capturan calificaciones y todo aquel que tenga el acceso 

podrá revisarlas; además se cuenta con una herramienta para publicarlas 

en internet o enviarlas al papá.  

¿Genera ahorros a las instituciones educativas?  

En cuestión de tiempo, por ejemplo, para capturar un ciclo escolar de 150 

alumnos y 13 materias por individuo en promedio, se lleva de cinco a seis 

días en forma tradicional entre cinco profesores; con el ―software‖, en 24 

horas una sola persona lo puede hacer.  

¿Cuál es el universo de escuelas privadas?  

En el estado de México hay registradas entre preescolares, primarias y 

secundarias de mil 600, pero son más; en el caso del DF, en 2008 eran 2 mil 

600 y esas a las que más interesa el software.  

¿Cuál es la inversión que deben hacer las escuelas?  

No tienen que invertir en hardware pensando en que cuentan con equipos 

de cómputo, sólo el software, para el cual se hace un solo pago con las 

licencias de usuarios. El costo promedio para 14 usuarios es de 58 mil pesos, y 

para cuatro usuarios es de 30 mil pesos.  

¿Qué potencial ofrece el mercado?  

No hay mucha competencia, quizá un par de empresas pero no con un 

producto tan completo, el mercado es casi virgen. Tenemos seis clientes y 

esperamos cerrar 2010 con 20 en el sector privado.  
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Hay gente que quiere comercializarlo en Veracruz y Morelia; en el sector 

gobierno, nos dijeron que cada escuela, docentes y administrativos, tendrían 

que solventarlo; en el Edomex tenemos acercamientos pero es difícil porque 

la SEP no tiene presupuesto. 
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LOS VIDEOJUEGOS AL RESCATE DE LOS LIBROS 
Dado que los niños y jóvenes de nuestro tiempo pasan horas y horas inmersos 

en los medios audiovisuales, se busca desarrollar un juego a partir de la 

literatura. La finalidad es aprovechar las ventajas de las nuevas tecnologías y 

ligarlas a la lectura 
 

Jesús Alejo 

 

El libro y la lectura siempre se habían colocado como los principales 

estandartes para enfrentar el desarrollo de las nuevas tecnologías, pero el 

avance ha sido tan vertiginoso que ya no hay barreras, sino la necesidad de 

propiciar su crecimiento de manera conjunta. 

Y es que con el surgimiento de varias plataformas, la industria editorial está 

frente a un desafío: cómo comercializar sus títulos, qué tanto peso van a 

tener las obras en formato papel y qué tanto las producidas en formato 

digital. 
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―Se nos ocurrió vincular a la industria editorial con la del videojuego‖, explica 

Gabriel Grinberg, director de Incubadora de Talento —empresa 

especializada en videojuegos—, ―porque como parte de este proceso de 

transformación que está desarrollando la industria editorial, el videojuego 

tiene que tener una presencia importante, dado que —según distintos 

estudios— el videojuego sirve para aprender y para transmitir 

conocimientos.‖ 

El dicho lo buscan avalar con distintas investigaciones desarrolladas en otras 

partes del mundo, como un manual elaborado por la European Schoolnet, 

una red de 31 ministerios de Educación de Europa, creada hace más de 10 

años para aportar innovación en la enseñanza y el aprendizaje. 

En el documento se reconoce que los videojuegos solían asociarse a 

diferentes estereotipos y se consideraban negativos para la salud mental y 

física de los jugadores, sin embargo, ―estudios posteriores han demostrado 

que los videojuegos, al igual que otras actividades realizadas en exceso, 

podrían tener efectos negativos si se sobrepasa un tiempo razonable, pero si 

se respetan unos hábitos de juego (por ejemplo, tiempo adecuado, entorno, 

moderación de juegos en línea, etc.) la actividad puede considerarse 

satisfactoria y segura‖. 

Sustentados en esa investigación, entre muchas otras, Juego de Talento 

convocó a la creación de un videojuego a partir de seis títulos: El Horla, de 

Guy de Maupassant; Jalando patas parejo, de Norma Contra; El niño de 

chocolate, de Ana Ochoa y Ricardo Peláez; Vacaciones en Babilonia, de 

Judith Segura; El pirata de la red, de Carlos Pascual y Ruidos en la panza, de 

Mónica Brozón. 
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Una necesidad 

Consultado acerca de la posibilidad de vincular a dos manifestaciones que 

se consideraban enemigos naturales, como el videojuego y la lectura, 

Braulio Peralta, editor del grupo Planeta-México, reconoció que los editores 

poco a poco comienzan a dar pasos hacia la modernidad, en particular 

porque no se habla del cambio de contenidos, sino de objetivos surgidos 

con base en los nuevos aditamentos. 

―La modernización ya está encima, los que quedamos fuera de juego 

podríamos ser los editores que no seamos capaces de incorporarnos a estos 

nuevos conceptos. Ninguna tecnología moderna debe ser enemiga de la 

edición de los libros; todo nuevo concepto que haga que los libros pasen a 

formatos diferentes o ayuden a la divulgación de la literatura, de la historia o 

de los libros de periodismo, debe ser tomado en cuenta.‖ 

De acuerdo con Grinberg, hay que explicar que el videojuego, si bien es un 

producto básicamente para jugar, también puedetransmitir conocimientos. 

―La imagen negativa de los videojuegos es un estigma que se ha quedado 

en el imaginario popular; si analizas cuál es el mayor volumen de título que 

hay en el mercado, tal vez son títulos de mucha violencia, muy taquilleros 

por lo mismo, pero hay que tomar en cuenta que los chavos, cuando tienen 

cierto entrenamiento frente a una pantalla, desarrollan habilidades 

cognitivas que los diferencian de otros que no tienen esa práctica.‖ 

Uno de los elementos que destaca Grinberg es que los niños de nuestros 

tiempo poco a poco se alejan de la televisión para estar más tiempo frente 

a la pantalla de la computadora o al videojuego, canales de comunicación 

a los que resulta fundamental aproximarse y ―si vinculas la producción 

editorial con la oferta del videojuego también puede ser un canal para 

promover la lectura‖.  
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Incubadora de Talento 

El tercer Concurso de Animación Digital y Videojuego busca apoyar a las 

personas con habilidades para generar estos productos, a fin de promover 

su producción en México; el proyecto es impulsado por Incubadora de 

Talento, con la intención de generar el desarrollo de grupos que permitan 

esas creaciones, a decir de Gabriel Grinberg. 

Para que la industria editorial pueda hacer este proceso de transformación 

del papel a lo digital, debe contar con empresas que abastezcan esas 

soluciones, porque, por ejemplo, ―el catálogo de libros disponibles, que se 

pueden comprar de las plataformas que están en el mercado, en inglés es 

realmente abrumador; en español, es muy triste, hay muy pocos libros‖. 

―La oportunidad del negocio para el videojuego no sólo en los taquilleros, 

sino en identificar aquellos mercados que tienen que ver con la educación, 

con la capacitación, donde el contenido se genera continuamente y la 

demanda es prácticamente infinita‖, advierte Gabriel Grinberg, quien en su 

convocatoria es apoyado por la Distribuidora Colofón y Random House 

Mondadori. 

Las bases del concurso se pueden consultar en www.juegodetalento.com 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.juegodetalento.com/
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Prometen crear una verdadera política cultural para los menores 

LOS NIÑOS ESTÁN EN LA MIRA DE CONACULTA 
Como 36 por ciento de la población en México está conformada por 

menores, Conaculta Niños propone instrumentar la política cultural para 

ellos, a través de diez premisas desde la cultura 
 

Jesús Alejo 
 

 
 

A 15 años de la creación de Alas y Raíces a los Niños, el programa cambia 

en forma y fondo, a fin de abarcar los esfuerzos en otros ámbitos del 

gobierno federal, con lo que se transforma en Conaculta Niños, dio a 

conocer Miriam Martínez, coordinadora de Desarrollo Cultural Infantil del 

Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta).  

―Modificamos la misión del trabajo cultural para niños, ampliando su rango 

de atención a adolescentes; nos renovamos en fondo y forma con nuevos 

proyectos y lineamientos de trabajo, como el impulso de nuevas propuestas 

artísticas y disciplinas poco desarrolladas, o la apertura de espacios a nuevos 

jóvenes creadores.‖ 
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Como 36 por ciento de la población en México está conformada por 

menores, Conaculta Niños propone instrumentar la política cultural para 

ellos, a través de diez premisas desde la cultura. 

La intención, a decir de Martínez, es consolidar una alianza con otros 

gobiernos, instituciones y hasta organismos no gubernamentales para 

generar líneas de acción a nivel nacional, que permita potenciar la voz de 

los sectores hacia los que están dirigidos esfuerzos. 

―Más que no existir, lo que hace falta es la vinculación, los esfuerzos 

conjuntos y los convenios para que los programas puedan continuar.‖ 

Entre los nuevos proyectos destacan Desastres. Prevención e intervención 

con niños a través de los lenguajes artísticos, en coordinación con el 

Cenapred, Sedena y ONG, y la Biblioteca Alas y Raíces, un catálogo 

integrado por 14 obras cumbre de la literatura universal, entre las que se 

encuentran textos de autores como Franz Kafka, J.M. Coetzee, J.D. Salinger, 

Rudyard Kipling y José Agustín, los cuales se van a distribuir en forma gratuita. 

Además Conaculta Niños preparó la fiesta Alas y Raíces, el 30 de abril en el 

Centro Nacional de las Artes, desde las 10 de la mañana hasta las ocho de 

la noche, con una oferta gratuita. 
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Lectores 

 

Precisiones del IEMS 

Por este medio, solicito publicar el siguiente desmentido en relación con la 

nota ―Denuncian la existencia de 80 aviadores en prepas del GDF‖, del 

reportero Jorge Hernández, publicada en la sección Ciudad, página 22 de 

la edición del 24 de abril de 2010. 

El Instituto de Educación Media Superior del Distrito Federal (IEMS) informa 

que: 

1. Es falso que el IEMS pague salarios a personas que no realizan alguna 

labor. Actualmente, los trabajadores de base, de confianza y prestadores de 

servicios profesionales de los 17 planteles del instituto cubren funciones 

definidas en los contratos colectivo e individual, respectivamente, conforme 

a la ley. El desarrollo y cumplimiento de sus tareas son supervisados por 

instancias de dirección y las Contralorías Interna del instituto y General del 

Distrito Federal. 

2. La Dirección General del IEMS ratifica su disposición para atender, 

conforme a la ley, peticiones o denuncias fundadas sobre problemáticas 

específicas, formuladas por trabajadores y ciudadanos. En todo caso, los 

representantes del SUTIEMS tienen la responsabilidad de acudir ante el 

instituto y sus órganos de control a presentar las pruebas de sus denuncias. 

3. El instituto conmina a los representantes del Sindicato de la Unión de 

Trabajadores del IEMS (SUTIEMS) a conducirse con verdad en el contexto de 

las negociaciones que sostiene con la agrupación gremial respecto a la 

revisión salarial, y evitar que se lesione el prestigio de nuestra institución y sus 

trabajadores. 

José de Jesús Bazán Levy 

Director general del IEMS 
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ASTILLERO 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

 
COMPARECENCIA ANTE DIPUTADOS. EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN, FERNANDO 

GÓMEZ MONT, COMPARECIÓ AYER ANTE LA COMISIÓN DE RADIO, TELEVISIÓN Y 

CINEMATOGRAFÍA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, DONDE DECLARÓ QUE ―ES TIEMPO DE 

QUITAR BARRERAS EN EL SECTOR DE TELECOMUNICACIONES" FOTO JOSÉ ANTONIO LÓPEZ  

A cambio de una difusa promesa fechada para septiembre, el Senado 

aprobó ayer una versión aligerada de las reformas a la Ley de Seguridad 

Nacional que para efectos militares necesita el comandante Felipe 

Calderón. El garante de un ofrecimiento de impulsar imprecisos cambios al 

fuero militar es el mismo secretario de Gobernación que ya antes fue ridículo 

testigo de honor‖ de luego incumplidos convenios de intercambio de votos 

legislativos hacendarios por abstenciones aliancísticas en el estado de Peña 

Nieto. Jusilen, votando a favor, y después virigüen qué dirá la iniciativa del 

parto de los montes castrenses en materia de fuero. Apruebe hoy y cobre 

después.  
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Celebren hoy las adecuaciones generales cuya trampa está en la letra 

chiquita y las trampas sembradas por el experto en marrullerías llamado 

Jesús Murillo Karam, y laméntense en septiembre de que ya no esté en su 

cargo el secretario de Gobernación Gómez Mont y ―nada sepa‖ el 

ocupante de Los Pinos de los ofrecimientos que hubiera hecho el muy 

autónomo GM, como sucedió con la farsa del ―desconocimiento‖ que 

Calderón dijo tener de las andanzas firmadas de su subordinado de Bucareli 

y su líder partidista marca Patylú. 

Subibaja de emociones jurídicas y políticas: el Ejército ya no estará 

indefinidamente en las calles, pero no se establece en algún artículo 

transitorio una fecha de regreso a los cuarteles; será regulada y acotada la 

declaración de estado de excepción o de suspensión de garantías 

individuales, aunque esa realidad ya está hoy en las calles sin necesidad de 

ningún trámite jurídico; poner a los soldados en acción ya no será decisión 

presidencial sino ―de Estado‖, con mecanismos legislativos federales y 

estatales de corresponsabilidad, pero Los Pinos mantiene mecanismos sin 

contrapeso para el manejo de esas fuerzas armadas; el Ejército no deberá 

reprimir movimientos sociales o protestas electorales, pero la guerra sucia 

está desatada e impunes los abusos, y los militares que cometan actos 

presumiblemente delictivos en ámbitos civiles ―podrán‖ ser sometidos al 

fuero civil, pero no se establece categóricamente que ―deberán‖ ser 

sometidos a esa jurisdicción, sino que se deja todo a la discrecionalidad, en 

espera de la ―iniciativa‖ que Felipe dijo que enviaría días atrás y su secretario 

de gobernación transfirió a septiembre. 

Astillas 

Las delegaciones estatales de las secretarías federales han sido convertidas 

durante los desgobiernos panistas en negocio grupal, a veces a cambio de 

favores partidistas a la hora de elegir dirigentes y candidatos, y a veces 

como simples instancias de recaudación en efectivo y sin recibo cuyos 

montos son mafiosamente repartidos ―hacia arriba‖.  
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Llama la atención, en ese contexto, el hallazgo de casi 7 millones de pesos 

en efectivo en la casa de quien fue delegada (directora) de la Secretaría 

de Comunicaciones y Transportes (SCT) en Coahuila, Alejandrina Martínez 

Macías, quien fue muerta a puñaladas una semana atrás en su domicilio de 

Saltillo. Lo peculiar del caso no es solamente la existencia de ese dinero, 

cuyo origen oficialmente es desconocido, pero que tiene un inocultable tufo 

a corrupción, sino el hecho de que la funcionaria había sido presionada 

para dejar la plaza por parte de un ―compadre‖ de Felipe Calderón, según 

denunció Alejandrina unos días antes de su asesinato. No dijo el nombre, 

pero en la política coahuilense sólo hay un máximo compadre pinolero, que 

es el senador Guillermo Anaya Llamas, a cuyo influjo se han producido en 

aquella entidad norteña toda suerte de infortunios, incluso relacionados con 

el narcotráfico. Para que el libreto de novela negra quede completo, la 

funcionaria ahora difunta tenía programada una cita con el gobernador 

priísta Humberto Moreira, a quien pretendía hacer revelaciones de la 

corrupción panista en la SCT. La guerra entre priístas y panistas tiene en 

aquella entidad el trasfondo de la pretensión de los hermanos Moreira de 

que uno de ellos, Rubén, quien es diputado federal, sea el sucesor de 

Humberto, el actual mandatario... En el entorno familiar del alumno de 

sicología de la UNAM Víctor Castro Santillán, asesinado en Nuevo León, se 

tiene la versión de que el crimen fue cometido por estudiantes de la misma 

carrera pertenecientes a la universidad autónoma de aquella entidad. El 

domingo pasado, en el velatorio del ISSSTE en Tlalpan, en la capital del país, 

el rector de la UNAM, José Narro, habría conocido esa información de parte 

de los padres del joven brutalmente asesinado, quien era un estudiante de 

altas calificaciones... La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) 

ha frenado la pretensión de añadir a su denominación el nombre del gran 

represor de movimientos sociales y frívolo despilfarrador del erario llamado 

Adolfo López Mateos. En una maniobra de oportunismo político que 

buscaba promover los aires presidencialistas del actual gobernador, Enrique 

Peña Nieto, y del Grupo Atlacomulco, las autoridades de esa casa de 

estudios fingieron que ―la comunidad‖ pedía agregar el nombre del ex 

presidente de la República de cuyo natalicio se cumplirán cien años en este 

2010. Ante las protestas que esa iniciativa suscitó, la UAEM prefirió enfriar las 

cosas y anunciar que aún no se ha logrado el ―consenso‖ para esos 

cambios. 
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 Tal vez en este lapso los integrantes de esa universidad lleguen a la 

conclusión de que sería más meritorio añadir, en todo caso, los nombres del 

líder agrarista Rubén Jaramillo, traicioneramente asesinado en el sexenio de 

ALM, o de Demetrio Vallejo, líder de ferrocarrileros encarcelados, despedidos 

de su trabajo y perseguidos por ejercer la libertad sindical... Y, mientras esta 

columna lerda sigue preguntándose si a la comida famosa llegó borracho el 

borracho, o ya estaba allí, ¡hasta mañana, con una caravana humanitaria 

agredida con disparos de arma de fuego cuando se dirigía a San Juan 

Copala, en la Mixteca de Oaxaca, para llevar ayuda y constatar agravios 

contra esa comunidad bajo acoso de organizaciones priístas y el gobierno 

de manos rojas de Ulises Ruiz! 
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Dinero 
ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

El Observatorio Ciudadano –cuya formación anunciara recientemente el 

Consejo Coordinador Empresarial con la finalidad de cuidar las manos de los 

políticos, dada su incurable tendencia a la corrupción– debutó en la vida 

nacional. Tiene un añadido a su denominación: Gastar Mejor, y su actividad 

estará enfocada principalmente a presentar soluciones concretas ante la 

opacidad e ineficiencia en el ejercicio presupuestal, atendiendo la 

preocupación común de aumentar la transparencia y eficiencia del gasto 

público en los tres niveles de gobierno y en los poderes Ejecutivo, Legislativo 

y Judicial‖. Todo suavecito, terso, fino; evidentemente no quieren que se 

confunda su movimiento con nada que huela a cacerolismo. Varias 

organizaciones ciudadanas integran el observatorio: el Centro de Estudios 

Económicos del Sector Privado (depende del CCE), la Comisión de Estudios 

del Sector Privado para el Desarrollo Sustentable, el Centro de Investigación 

para el Desarrollo, la Fundación Este País, Fundar Centro de Análisis e 

Investigación, Gestión Social y Cooperación, el Instituto de Administración 

Pública del ITESM, el Instituto Mexicano para la Competitividad, México 

Evalúa y Transparencia Mexicana. Los organizadores dicen que cuentan con 

la colaboración del IPN, la UNAM y el CIDE. 

¿Sabías que? 

El observatorio comienza su tarea planteando una serie de preguntas a la 

ciudadanía, de las cuales tomo algunas: ¿Sabías que si sumamos los 

aumentos salariales en 2009 de Presidencia, Gobernación, Hacienda y 

Relaciones Exteriores podríamos mantener a 3 mil 500 trabajadores en el 

Distrito Federal por un año al salario mínimo general? ¿Que 42 de cada 100 

pesos de gasto corriente se canalizan al pago de la burocracia? ¿Que el 

nivel de transparencia y rendición de cuentas del gobierno mexicano se 

encuentra por debajo de países del Medio Oriente como Armenia, 

Azerbaiyán y Jordania? ¿Que de un total de 987 auditorías que realizó la 

Auditoría Superior de la Federación en 2008, tan sólo dos correspondieron al 

Poder Legislativo y dos al Poder Judicial, es decir 0.2 y 0.2 por ciento, 

respectivamente?  
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Y una pregunta inquietante que tiene que ver con la violencia que vivimos: 

¿sabías que los gobiernos municipales destinan tan sólo 3 por ciento del total 

de sus egresos a seguridad pública? Por tanto (lo que sigue es un añadido 

del autor de esta columna), los policías, en su mayoría, ganan menos de 3 

mil pesos mensuales. El hampa también paga 3 mil, pero dólares. Y si el 

atractivo de la nómina no es suficiente, está el recurso de plata o plomo. Si 

el observatorio se mantiene alejado de influencias gubernamentales –lo cual 

sería deseable, aunque algunos de sus integrantes difícilmente se salvarían– 

podría ser de gran utilidad para el país. 

@Vox Populi 

Asunto: CitiAAvantage y la tenencia 

El 24 de marzo del presente año pagué la tenencia de tres coches de la 

familia en una sucursal de Banamex, con cargo a mi tarjeta CitiAAvantage, 

para que el pago fuese cargado a dicha tarjeta en una sola exhibición (es 

decir, sin acogerme al tan anunciado programa de pagar hasta en 12 

mensualidades sin intereses, y con el propósito de obtener las millas que 

ofrece American Airlines por el uso de dicha tarjeta, así como para no llevar 

conmigo el efectivo correspondiente). Para mi sorpresa (y enojo) al recibir 

ayer el estado de cuenta me entero que el banco cargó el pago de las 

tenencias como disposición de efectivo junto con la usurera comisión del 10 

por ciento y el IVA respectivo. Al solicitar con la gerente de dicha sucursal 

una aclaración, ésta me informó que por haber hecho el pago en la 

ventanilla del banco se consideró la operación como disposición de 

efectivo, y que solamente si lo hubiera hecho en una tienda de autoservicio 

se hubiera cargado a mi tarjeta (como crédito). Le escribo, tanto para 

denunciar este abuso como para consultarle si el banco está actuando 

conforme a la ley. 

Dr. Dieter Mascher/ Distrito Federal 

R: A mi juicio es un abuso, pero debería usted reportarlo al ombudsman, 

porque podría ser revertido. 

 

 

mailto:@Vox
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Asunto: los narc-vardianos 

Te felicito por haber identificado una nueva categoría de exitosos 

financieros: los narc-vardianos. Han bajado las remesas, la crisis no cede y 

sigue erosionando la demanda interna, no se recupera Estados Unidos, el 

turismo no inicia la implosión esperada. Tienes razón, los harvardianos no sólo 

no pudieron fortalecer al peso, sino que lanzaron al mercado casi 30 mil 

millones de dólares de las reservas y, como canta Daniela Romo, ¡nada! Pero 

ahora resucita el superpeso. Muy probablemente ello se debe a los narc-

vardianos. 

Dr. Rubén Mares Gallardo 

R: Es la nueva economía del país, mi estimado doctor. Ya ni para qué 

preocuparse por las Pymes. 

Asunto: duda existencial 

Dime la neta, por favor: le debo 90 mil pesos a Bancomer por uso de tarjeta 

de crédito y sinceramente ya no quiero pagarle ni un cinco. Llámame como 

quieras, pero ya no deseo seguir pagando. ¿Qué es lo que realmente me 

podría suceder? Mi departamento está aún hipotecado; mi carro, no lo 

termino de pagar, y trabajo de profesor en un tecnológico cobrando con 

cheque de Banamex. 

Buzón reservado/ Zihuatanejo 

R: Si te pagan en Banamex, el otro banco no podría cobrarse a lo chino; eso 

es bueno. ¿Qué te puede suceder? Tu deuda crecerá muchísimo por los 

intereses moratorios. Serás reportado al Buró de Crédito y durante siete años 

no te fiarán ni un alacrán. El buró te pondrá en una lista negra que consultan 

bancos, afores, aseguradoras, todo el sector financiero, y mientras no 

pagues no te darán empleo. No quiero sonar como uno de los infames 

despachos de cobranza, pero sería bueno que reflexionaras en que todo el 

entramado legal está hecho en favor del banco. Mídele bien el agua a los 

camotes. 

(Los textos completos aparecen en el foro) 


